

noticias del exterior





A pesar del alto desempleo en Costa Rica, falta mano de obra para la recolección de café de la campaña 2020-2021

El sector agrícola costarricense sufre una crisis por la falta de trabajadores migrantes a raíz del COVID-19.

AGRARIO|CAFÉ-CACAO|MEDIOS DE PRODUCCIÓN



AMÉRICA | COSTA RICA

SAN JOSÉ 03.07.2020

Costa Rica necesita reunir cerca de 74.000 trabajadores para la recolección de la cosecha de café de 2020-2021. Más del 60% de los recolectores, generalmente, provienen de Nicaragua o del norte de Panamá (indígenas binacionales Ngöbe-Buglé). Sin embargo, la actual crisis del COVID-19 ha puesto en vilo a los sectores agrícolas en Costa Rica, ya que las fronteras se encuentran cerradas.

El periodo de recolección de la cosecha de café comienza en agosto y se extenderá hasta el mes de marzo de 2021.

El desempleo se ha agudizado considerablemente en Costa Rica debido al COVID-19 y las medidas sanitarias adoptadas, necesarias para prevenir y controlar los contagios, ya que entre febrero y abril casi un 16% de la población activa está desempleada, batiéndose así un récord negativo en Costa Rica.

Por ese motivo, los Ministerios de Agricultura y Ganadería (MAG) y de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) han realizado un llamamiento general a la población, con el fin de informar sobre miles de empleos disponibles para los costarricenses. Para ello han habilitado una serie de canales virtuales, por medio de los cuales, los interesados pueden ingresar sus datos y solicitar un puesto para realizar labores agrícolas, ya que se quiere evitar que se pierdan las cosechas de este año.

Aunque los recolectores gozan de una gran libertad de horarios y no se requiere una cualificación especial, el sector reconoce que es un trabajo duro, de campo, al aire libre y condicionado por la climatología, por lo que las jornadas pueden llegar a ser extenuantes. Además, no se firma un contrato laboral con el recolector, sino que se paga únicamente por los kilos recolectados, ya que son "trabajadores independientes". Por lo general, los trabajadores deben mudarse temporalmente a vivir cerca de las fincas durante el periodo de recolección. En cuanto al seguro laboral, a partir de 2018 la Caja Costarricense de Seguro Social y el Instituto del Café de Costa Rica (ICAFE) firmaron acuerdos para garantizar un seguro a estos recolectores y así darles acceso a diferentes servicios.

Por todo ello los productores temen que no acudan ciudadanos desempleados de la Gran Área Metropolitana a recolectar café, debido a que están acostumbrados a otros tipos de trabajo, como el de oficina.

Aunque hace décadas la recolección se llevaba a cabo por familias costarricenses, conforme el país fue mejorando económicamente y se fue decantando por actividades de servicio, los costarricenses se inclinaron hacia una mayor escolaridad y hacia trabajos en otros sectores de actividad con mayores remuneraciones. Por lo que poco a poco la mano de obra migrante ocupó esos puestos de trabajo agrícola, dado que para ellos suponía una oportunidad de ingresos mejor que en sus países de origen por el mismo tipo de trabajo.

El Gobierno de Costa Rica ha publicado recientemente un Decreto mediante el cual se pretende agilizar el registro legal de extranjeros con arraigo en el país, con el fin de incrementar así la mano de obra disponible para recolectar las cosechas. Sin embargo, esto beneficiaría únicamente a aquellas personas que demuestren haber estado trabajando en Costa Rica desde 2016, por lo que no permitiría la regularización de nueva mano de obra migrante.

Además, ya se ha dado luz verde a la incorporación de entre 7.000 y 11.000 indígenas binacionales Ngöbe-Buglé (también llamados guaymíes), que viven en la frontera entre Panamá y Costa Rica, para la cosecha de café, bajo estrictas medidas sanitarias. Este año el personal médico fronterizo deberá registrar el estado de salud de estos migrantes en un «Carnet Sanitario Binacional» al realizarles una entrevista epidemiológica, y deberán realizar un periodo de aislamiento de 14 días al ingresar a territorio costarricense.

Hasta la fecha ICAFE ha registrado 12.000 interesados en cosechar grano de café; el 80 % de los cuales son costarricenses.

Costa Rica produce el 0,82% del café que se consume en el mundo, y parte de los objetivos del ICAFÉ, es llegar al 1% en los próximos años.

La maduración del café está relacionada con la altitud, por lo que la maduración temprana, en zonas bajas se empezaría a dar la primera semana de agosto. Ya para septiembre se demanda más mano de obra y octubre se puede catalogar como el momento de mejor cosecha.

Fuente:-https://observador.cr/noticia/productores-temen-por-escase z-en-mano-de-obra-para-las-cosechas-mas-proximas-cafe-necesita-70-mil-personas/

